
【発行元】 兵庫県看護連盟
              TEL:078-382-3150
【責任者】 会長 服部 玲子
【発行日】 2024年11月6日

Vol.25

   

NEWS Hyogo
兵 庫 県 看 護 連 盟

「届けよう看護の声を！

私たちの未来へ」

「届けよう看護の声を！私たちの未来へ」につなぐ

「看護婦さーん！」と、患者さんから声をかけられました。「看護師

ですよ。」と返事をすると「あっ！そうやった。今は看護師さんやな。

昔は看護婦さんやったんやで。」と言われました。私が就職したとき

は、すでに呼び方は看護師でした。

看護婦から看護師という名称になぜ変わったのか？今回は名称

変更の理由について振り返っていきたいと思います。

2001年12月6日の衆議院本会議において可決され、看護職の

資格法が「保健師助産師看護師法」へ、そして名称が「保健師・助産

師・看護師」と変更になりました。

この名称が統一された背景には、社会における男女格差の改善問

題（男女雇用均等法）からの流れであるとされています。

2001年11月29日、参議院厚生労働委員会で「保健婦助産婦看

護婦法」の一部を改正する法律案を審議、可決。その後、参議院本

会議を通過し12月6日の衆議院本会議で可決され、本法案が成立

しました。

同法案は清水嘉与子議員（元参議院議員、元日本訪問看護振興財

団理事長、元日本看護連盟会長）の議員立法によるものでありまし

た。

兵庫県看護連盟
会長 服部 玲子

兵庫県看護連盟会員の皆様、お変わりございませんでしょうか？

約1年前の東京新聞の記事をご紹介します。

2023年7月20日、東京新聞に「医療の値段」という記事が連載され大きな見出しとともに「政治が介入してきた」が

紹介されました。政治が診療報酬の配分に介入してきたとして日本医師会が衝撃を受けているというものでした。

東京新聞(2023年7月20日)より

2019年、参議院議員選挙で組織内候補者の得票が診療報酬の改定の決定に直結している

のは、日本看護連盟の石田まさひろ組織内議員が約19万票を獲得して医療系候補のトップで

再選を果たし、党内での存在感を増しているからだと報じています。

左表のように、2019年の参議院議員選挙において日本医師連盟の組織内議員が再選した

ものの得票数は前回を大きく下回っただけではなく、看護連盟は政治的な動きに非常に敏感に

なり全国の連盟活動が活発になったと評価しています。その後の石田議員の国会での代表質問

後、安倍晋三元首相が医療従事者へ感謝の言葉を述べ、世間の関心が看護師に向き始めたこと

は看護職全員が知ることになりました。

このように、2019年参議院議員選挙で18万9893という高得票で石田まさひろ議員を国

政に送ったことは、安倍晋三元首相を動かし、まさに「数は力なり」と言えます。私たち看護職能

団体は、さらに政治力を発揮するために次年度に向けて会員を増やし組織強化につなげていき

ます。

ご理解の上、ご協力をよろしくお願い致します。

前述した参議院厚生労働委員会では11月27日に清水議員が趣

旨説明を、また同29日には3名の参考人による意見陳述・質疑が

行われ、後述する3つの附帯決議をつけた上で、同委員会出席者全

員の賛成で可決されました。

同法案の趣旨は男女共同参画社会の実現に向けたもので、日本

看護協会をはじめ、名称変更を望む声も強かったと言われています。

現在、男性の占める割合は看護師で約11％、保健師で約7%を占

めるようになりました。（2023年 厚生労働省統計）

助産師に関しては出産は女性のみが体験する特殊な事柄である

ことから男性看護師導入については、もう少し検討することが必要

であり、これまで通り女性のみの資格となっています。

この改正のねらいには看護職を専門職として、ふさわしい名称に

するということも含まれています。（注1）

私たち看護師は、この名称変更の歴史や意味を知ることで「看護

師」という名称に誇りをもち、より専門的で質の高い看護技術・サー

ビスの向上につなげていかなければいけないと感じました。

                                                     青年部幹事 宮西 由起

「婦」から「師」に変更の意味、看護という職業の誇りについて～先輩方の情熱的な活動の歴史について振り返る～

注１…「師」という言葉は、人の手本となる人、先生、子弟を教える者、

という意味があります。

「数は力なり」

シリーズ5回目
（最終回） 看護職の歴史を学ぶ

伝 え

広める

 【引用・参考文献】

「保健師助産師看護師法60年史総論」 60年史編算委員会

発行：日本看護協会出版会（2009年）



石田まさひろ候補予定者知名度の変化

後援会入会者100％を目指す

8月9日より各支部より後援会名簿を看護連盟会員のみなさまに

お届けしました。

看護連盟会員が親会員となり選挙までの期間中、子会員（非会員

の看護職）をたくさんご紹介ください。

後援会名簿・リーフレットがご入用の際は兵庫県看護連盟までお

知らせください。（TEL：078-382-3150）

親会員数 子会員数 一般会員数 合 計

569 1,844 10 2,423

親会員 全 体

入会目標数 目標達成率 入会目標数 目標達成率

3,687 15.43％ 11,000 22.03％

2024年9月30日現在の後援会入会数

2024年度（9月現在）2019年度

伝 え

広める

伝 え

広める

後援会名簿・リーフレット

研修会後のアンケートより、石田議員の知名度調査の抜粋です。

知名度は一定ではなく選挙が近くなると上がってきます。

2017年度



期 間：2024年7月18日(木)～10月28日(月)

訪問者：看護連盟会長、看護協会長 他

小原病院

神戸市立医療センター西市民病院

六甲アイランド甲南病院

神戸赤十字病院

神戸労災病院

甲南医療センター

神戸百年記念病院

川崎病院

神鋼記念病院

神戸中央病院

済生会兵庫県病院

三菱神戸病院

神戸掖済会病院

西神戸医療センター

神戸大学医学部附属病院

神戸海星病院

新生病院

神戸徳洲会病院

隈病院

原泌尿器科病院

聖隷淡路病院

東浦平成病院

県立淡路医療センター

丸山病院

神戸朝日病院

吉田病院

荻原記念病院

明石市立市民病院

県立がんセンター

みどり病院

県立リハビリテーション中央病院

明石医療センター

三田市民病院

兵庫中央病院

神戸市立神戸アイセンター病院

神戸市立医療センター中央市民病院

兵庫県立加古川医療センター 

加古川磯病院

はくほう会加古川病院

東加古川病院

高砂市民病院

共立会病院

フェニックス加古川記念病院

高砂西部病院

現場でのさまざまな問題や現状をお聞かせいただきました。
ご協力頂きました各施設の皆様、お忙しい中お時間を頂き、
ありがとうございました。

医療機関の施設訪問一覧

兵庫県看護連盟

石 田 ま さ ひ ろ
参 議 院 議 員

看 護 師 ・ 保 健 師

ISHIDA MASAHIRO
MEMBER OF THE HOUSE OF COUNCILLORS

まさヒーロー

石田まさひろ議員の動画を皆さまに見ていただけるよう、兵庫県看護連盟にてA4サイズのポスターを用意しました。

（下記縮小版）QRコードを読み取って動画を見ることができます。看護部長室や休憩室などの室内に貼って、石田議員

の政策を広く知ってもらいましょう。ポスターをご入用の方は兵庫県看護連盟まで。（ＴＥＬ：078-382-3150）

兵庫県看護連盟オリジナル 石田まさひろ動画PRポスター

伝 え

広める

伝 え

広める



日本看護連盟機関誌「アンフィニ」2023年夏

号で石田まさひろ参議院議員と友納りお参議

院議員が対談された中に、「各施設の目標や自

慢を聞かせてほしい」という記事がありました。

そこで兵庫県看護連盟では、各看護部の自慢

話を集約して発信したいと考え、この企画をス

タートしました。 現在、8施設のパンフレットが

完成しておりますので、ご紹介させて頂きます。

※詳細は兵庫県看護連盟HPよりご覧下さい

めざせ！マグネットホスピタル
～皆さんの病院を自慢してください～

アンフィニ2023年夏号

No.2 吉川病院（三木市）No.1 新須磨病院（神戸市須磨区）

No.3 みんなのかかりつけ
訪問看護ステーション

（神戸市兵庫区）

No.5 姫路第一病院（姫路市）No.4 加古川中央市民病院（加古川市）

No.6 井野病院（姫路市） No.8 小原病院（神戸市兵庫区）No.7 姫路聖マリア病院（姫路市）

伝 え

広める



（2024年5月～9月開催分より）研修会時に回答いただいたアンケートの内容から一部ご紹介します

■ 連盟が何をする機関なのか知らないことが多い

■ いつも貴重な研修をありがとうございます。

■ とても勉強になりました。またこのような研修に参加したい。

■ ＶＲ当院でも参考にします。

■ また興味深い研修をお願いします。

■ 企画ありがとうございました。次回も楽しみにしています。

■ 最近の若い方はコスパを気にしがちなので自分にメリットが感じ

    られないと中々会員は増えないのかなと思う。

■ 協会、連盟加入は強制ではない・・・。若い人が入会するために

は、という点を考えないといけないのでは。難しいですね。

■ これからも、協会、連盟の研修をお願いします。

■ 協会、連盟が一つになり手を取り合う兵庫県がとても素敵だ

    と思います。この関係性を維持していってほしい。

■ 訪問看護ステーションのアピールをもっとしてほしい。急性期病

    院を退職した方は是非ステーションで働いてほしい。

■ 兵庫県下の病院間で情報共有できる機会をもっと開いてほしい。

■ 現場では、直接話を聞いて欲しい事がたくさんある。管理職やス

    タッフも、話を聞いてもらえる事でまた頑張れると思う。

■ 時間や労力もあると思うが、ぜひ直接の現場の声を聞いて欲しい。

■ 色々な取り組みを聞かせてただきぜひ取り組んでみたい事が

あり参考になった。情報の共有を図り看護職全体で人員確保

    と看護の未来を考えることは重要であると思う。

■ 看護協会と一緒ではダメなのか、別団体であることがよく分か

    らない。

■ 今後も活動に協力していきたい。

■ どこの現場の声も直接聞いていただきたい。

■ 日頃から看護師の処遇改善などに積極的に取り組みされてお

    り感謝。

【令和6年度 兵庫県看護協会新入会員研修アンケートより】

■ 看護連盟の方のお話が非常に印象的だった。

■ 看護連盟の説明を通して、看護師のお給料の状況を知り、選挙

  についても真剣に考えていく必要があると思った。

■ 看護協会と看護連盟の違いと働きについて知ることができた。

■ 看護協会が政策を提言し、看護連盟が政策を実行していくと

    の説明が分かりやすかった。もっと具体的に、 これまでどの

    ような改善があったのか知りたい。

アンケートより

入り口

カンタくん、レンコちゃん、ピヨ丸に
看護協会災害看護のキティちゃんが仲間入りしました

兵庫県看護連盟は、季節が感じられる癒しの空間になっております。

お気軽にぜひ一度、お立ち寄りください。

兵庫県看護連盟 神戸市中央区中山手通5丁目1-3 イトーヨーギョー神戸ビル3階

Ａｃｃｅｓｓ ■神戸市営地下鉄：県庁前駅西２番出口から北へ徒歩4分
■JR：元町駅西口より北へ徒歩9分

兵庫県看護連盟を紹介します

事務所にコスモスのカードの
おたよりが届きました



編集後記

【開催日時】 2024年11月10日(日) 10：00～16：00

【会 場】 ラッセホール

【講 師】 ① 日本看護連盟 幹事 岡山 尭憲 氏

② 愛媛大学医学部附属病院 総合臨床研修センター

                                             助教 内藤 知佐子 氏

③ 折尾愛真高等学校 高橋 聖子 氏

【参加対象】 2024年度兵庫県看護連盟会員 約８０名

【参 加 費】  無料

「Z世代と共に看護職間のつながりを見出す」
～主役はあなた！ロールプレイで看護の心に火をつける～

一般会員研修会

【開催日時】 2024年11月23日(土)14：00～17：00

【会   場】 ラッセホール

【参加対象】  若手看護職（会員・非会員）・看護学生

【参 加 費】  無料

ポリナビワークショップin Hyogo
「看護の未来」模擬選挙

若手看護職研修会

【開催日時】 2024年11月23日(土)11：00～13：30

【会   場】 ラッセホール

【参加対象】 看護職OB（会員・非会員）、青年部

【参 加 費】  １，０００円（昼食代）

O B 交流会

OB・若手看護職研修会

【開催日時】 2024年12月24日(火) 13：30～16：00

【会  場】 兵庫県看護協会

【講 師】 ①「看護が生き残るためのエンゲージメント」

組織開発・人材開発コンサルタント 古閑 慎一郎 氏

    ②「看護における業務とケア」

                     株式会社 井部看護管理研究所 代表  井部 俊子 氏

【参加対象】   2024年度兵庫県看護連盟会員の看護管理者・

                  リーダーナース以上の方

【参 加 費】  3,000円

【申込締切】 2024年11月25日（月）

「看護管理者の挑戦」

管理者・施設代表者研修会

Information ～いずれも若干空きがございますのでおはやめにお申し込みください～

昔は女性看護師のことを「看護婦」、男性看護師のことを

「看護士」と呼んでいましたが、現代では統一して「看護師」

と呼んでいます。看護師の「師」を「士」にするかの論争が

あったことを思い出しました。「師」を勝ち取るまでには、先

人の努力があってのことです。

これからの未来の看護を考える時に、私たちがより専門職

として働きやすい環境を思い描くことが必要です。
広報委員 : 仁木、井上、山本、橋本

衆議院議員選挙が終わり、次は兵庫県知事選挙がありま

す。選挙に行くことは選挙権をもつ国民としての義務でも

あります。1人の1票がこれからを変える1歩となる声かけを

していきましょう。日々働く現場の声を国政にあげていける

よう、連盟活動にご協力をお願い致します。

日 時：2025年2月1日（土）13：30～16：00

会 場：ラッセホール

講 師：友納理緒参議院議員

■「リビングウイルとACPについて」

日 時：3月20日(木・祝）13：30-16：00

会 場：ラッセホール
講 師：愛媛大学医学部附属病院

          総合臨床研修センター
           助教 内藤 知佐子 氏

■「リーダーシップ」

日 時：未定

会 場：未定

講 師：自由民主党兵庫県支部連合会

事務局次長 森重 雅之 氏

■「コンプライアンスについて」

日 時：4月頃

会 場：未定

講 師：未定

■「訪問看護の動向」

今後の研修会予定

私たち、建物のお医者さんです_________

建築物の定期調査・建築設備の定期検査

赤外線サーモグラフィ法による外壁調査

家屋 事前・事後調査 ［弊社HP ］

本社 京都市山科区勧修寺縄手町45

       TEL:075-748-6278     

防火設備点検 外壁打診調査

建築設備点検

Kunihara Gijyutsu

赤外線調査

※詳細は後日、郵送および兵庫県看護連盟HPにてご案内いたします。
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